

## **BAB V**

### **KESIMPULAN DAN SARAN**

#### **5.1 Kesimpulan**

Berdasarkan hasil penelitian diperoleh data dan informasi bahwa faktor-faktor yang mempengaruhi pemberdayaan masyarakat Desa Puncak Mandiri Kecamatan Sumalata Kabupaten Gorontalo Utara ditinjau dari aspek tingkat pendidikan yang ada di Desa Puncak Mandiri menunjukkan belum optimal, yang dibuktikan dengan banyak diantara masyarakat yang tidak menyelesaikan jenjang pendidikan dasar yang disebabkan oleh beberapa faktor diantaranya adalah kondisi ekonomi yang kurang memenuhi kebutuhan dan jarak yang ditempuh antara rumah dan tempat belajarnya yang cukup jauh. Sehingga memungkinkan keberadaan mereka yang kurang termotivasi untuk mengikuti kegiatan pendidikan serta keberadaan masyarakat yang lebih fokus pada hal-hal yang bersifat konsumtif.

Ditinjau dari aspek tingkat kesehatan masyarakat Desa Puncak Mandiri, menunjukkan bahwa sebagian besar masyarakat yang mengeluhkan kurangnya layanan atau fasilitas kesehatan yang dapat digunakan oleh masyarakat untuk melakukan pengobatan. Dengan demikian akan memberikan dampak secara negatif bagi keberadaan masyarakat untuk melakukan aktivitasnya dan menjadi penghambat bagi pemerintah untuk memberdayakan masyarakat. Meskipun telah mengalami perbaikan, tetapi kualitas kesehatan penduduk Desa Puncak Mandiri masih tergolong rendah.

Berdasarkan tinjauan aspek dunia usaha yang ada di Desa Puncak Mandiri, menunjukkan bahwa selama ini pemerintah desa telah berupaya untuk melaksanakan program kewirausahaan dalam rangka meningkatkan taraf hidup masyarakat Desa Puncak Mandiri. Selain itu, dalam menjalankan program kewirausahaan bagi masyarakat Desa Puncak Mandiri banyak kendala yang dihadapi baik dari pemerintah berupa ketidakmampuan manajemen maupun dari masyarakat sendiri seperti kurangnya pengalaman masyarakat dalam mengelola dana bantuan program kewirausahaan tersebut.

Dari bidang sosial dan politik yang ada di Desa Puncak Mandiri, menunjukkan bahwa kondisi tersebut sangat mempengaruhi keberadaan masyarakat dalam kegiatan pemberdayaan, dimana kondisi tersebut menggambarkan masyarakat yang kurang diperhatikan oleh pemerintah apabila mereka disibukkan dengan nuansa politik. Namun, disisi lain pemerintah juga melakukan upaya dalam mengendalikan kondisi sosial politik yang dapat memicu insiden negatif yang dapat merugikan masyarakat Desa Puncak Mandiri dan mengganggu stabilitas perekonomian daerah.

Ditinjau dari aspek perspektif lingkungan Desa Puncak Mandiri menunjukkan bahwa sebagian besar Desa Puncak Mandiri Kecamatan Sumalata Kabupaten Gorontalo Utara memiliki potensi lingkungan yang beranekaragam mulai dari pantai, hutan, dan dataran tinggi serta sumber daya alam lainnya yang dapat digunakan oleh masyarakat Desa Puncak Mandiri untuk meningkatkan taraf hidupnya. Selain itu, dalam memanfaatkan potensi lingkungan, masyarakat Desa Puncak Mandiri mengalami beberapa kendala yang berasal dari masyarakat itu sendiri, dimana timbul sikap ketergantungan antar masyarakat yang membuat banyak masyarakat itu sendiri menjadi lebih malas dan tak punya kesadaran untuk cinta pada lingkungan.

## **5.2 Saran-saran**

Dari uraian kesimpulan diatas, terdapat beberapa saran mengenai permasalahan pemberdayaan masyarakat Desa Puncak Mandiri Kecamatan Sumalata Kabupaten Gorontalo Utara, yaitu:

1. Diharapkan kepada semua pihak diantaranya pemerintah dan masyarakat Desa Puncak Mandiri untuk meningkatkan peran serta dalam kegiatan pemberdayaan, menuju masyarakat yang mandiri dan sejahtera.
2. Untuk mencapai hasil kegiatan pemberdayaan masyarakat secara optimal, diharapkan kepada masyarakat dan pemerintah Desa Puncak Mandiri Kecamatan Sumalata untuk bekerjasama dan menjalin hubungan secara harmonis dalam memajukan pembangunan daerah.

3. Diharapkan kepada masyarakat Desa Puncak Mandiri Kecamatan Sumalata untuk berpartisipasi secara aktif dalam kegiatan pemberdayaan khususnya dibidang pendidikan melalui program-program pendidikan non formal, guna peningkatan kualitas sumber daya manusia.
4. Diharapkan agar program pemberdayaan masyarakat yang telah dijalankan dapat dipertahankan eksistensinya sebagai kegiatan tetap di masyarakat, sehingga dapat memberikan kesejahteraan dan kehidupan yang layak bagi masyarakat Desa Puncak Mandiri Kecamatan Sumalata Kabupaten Gorontalo Utara.